



ASSOCIATION LES JANTES DU NORD
Atelier vélo participatif et solidaire
d'aide à la réparation des vélos

*« Donne-moi un vélo, je roulerai quelques jours ;
Apprends-moi à le réparer et je pédalerai toute ma vie »*

Devise du réseau L'Heureux Cyclage

RAPPORT MORAL 2020

PRÉAMBULE

2020... Quelle année ! Historique, évidemment. Dans le monde entier. Difficile, aussi. Pour beaucoup de monde, que ce soit au niveau personnel, professionnel ou pour des associations telles que la nôtre. Bien que la crise sanitaire eut déjà commencé lorsqu'on vous présentait nos perspectives pour 2020, on ne s'imaginait pas que la pandémie allait se prolonger ainsi, et donc impacter plus longuement notre activité. Les perspectives annoncées lors de notre dernière Assemblée Générale ont donc été au moins en partie reportées à l'année 2021. Et après avoir accueilli en 2019 Quentin, notre 2e salarié, nous avons accueilli Elise pour un contrat d'alternance de 1 an à partir d'octobre, sans savoir à l'époque qu'on allait être reconfinés le mois suivant, puis re-re-confiné par la suite, etc. Heureusement, notre association a les reins assez solides (pour l'instant), et notre fine équipe de salariés et bénévoles s'est adaptée en permanence pendant toute cette période très incertaine. Entre l'adaptation quasi-permanente de l'activité, la recherche d'une dynamique bénévole (forcément instable dans cette période si particulière), la mise en place de mesures sanitaires appropriées à notre activité, l'ensemble de l'équipe a été fortement mobilisée, d'autant plus dans un contexte où le "coup de pouce vélo" a créé un véritable boom du vélo. Un essor qui n'est pas prêt de s'arrêter (a priori), que les Jantes du Nord a accompagné autant que possible, et qui rappelle toute la place que les associations telles que la nôtre ont dans le développement solidaire des mobilités actives.

LES VALEURS DE L'ASSOCIATION

Peut-être encore plus en période de crise qu'en temps « normal », les Jantes du Nord sont avant tout un projet collectif autour de valeurs fortes, qui animent nos ateliers, notre gouvernance et nos partenariats :

- **Humaines, conviviales et d'éducation populaire** : Partager ensemble un atelier, s'entraider et échanger entre adhérent-e-s, bénévoles et salarié-e-s des savoirs faire autour du vélo, devenir autonome dans les réparations de son vélo et dans ses déplacements au quotidien.
- **Environnementales et de réemploi** : Quel objet plus emblématique que le vélo réemployé pour parler d'impact positif pour l'environnement ? Avec près de 600 adhérent-e-s et une quarantaine de vélos vendus, c'est autant de vélos réemployés et encore plus de kilomètres sans pétrole utilisés, et de l'espace public occupé autrement que par des véhicules motorisés.
- **Circulaires et solidaires** : Le modèle des Jantes du Nord s'appuie sur un modèle économique solidaire et circulaire. **Pour 1€ investi** dans les Jantes du Nord, c'est l'équivalent de **3€ rendus** en réemploi de vélos et en entraide. Et inversement, ce sont les centaines d'heures de bénévolat qui permettent aussi de créer et maintenir des emplois, l'un créant de la richesse pour l'autre.
- **Féministes** : Conscient-e-s des problématiques d'inclusivité qui existent dans nos ateliers, nous sommes attentifs/ves à ce que toute personne puisse trouver sa place dans l'atelier. Ceci peut nécessiter, transitoirement, des ateliers en non mixité choisie.

Nous n'en sommes toujours qu'au commencement ! Même si la structuration de l'association autour de ses valeurs nous paraît réussie, les enjeux de confirmation du modèle économique et de tissage de partenariats sont des sujets essentiels pour le bon développement des Jantes du Nord.

LES PARTENAIRES DE L'ASSOCIATION

L'association les Jantes du Nord s'est fondée sur un fonctionnement circulaire et coopératif, prenant part dans des réseaux locaux, régionaux et nationaux, avec des partenaires associatifs et institutionnels.

RÉSEAUX ET PARTENAIRES LOCAUX

Notre association est membre, comme beaucoup d'autres ateliers d'aide à la réparation de vélo, du réseau national L'Heureux Cyclage. Nous sommes aussi impliqués dans des réseaux locaux d'associations, autour de l'ESS et l'environnement notamment : l'APES, la MRES et la Maison des Associations. Et nous avons aussi d'autres partenaires localement, associations et organismes de quartier tels que La Rue aux Enfants, le centre social Albert Jacquard (St Maurice Pellevoisin), Attacafa (préfiguration de la Fête de la soupe), Velowomon et l'ISA avec Ensemble en Selle, Fives en transition et Fives circulaire, et le projet Territoire Zéro chômeur de longue durée à Fives. Sans oublier notre partenariat historique et étroit avec l'ADAV, ainsi que l'adhésion récente à la Fédération des Usagers de la Bicyclette (FUB). Nous avons aussi commencé à tisser des liens plus étroits avec les ateliers vélos locaux, qui se développent, et avec lesquels nous souhaitons monter un réseau.

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS ET/OU FINANCEURS

Notre association ne pourrait pas fonctionner sans soutiens financiers et institutionnels. Nous tenons à remercier tout particulièrement l'Université de Lille, avec qui nous avons travaillé autant que possible pour ouvrir la Maison du Vélo pendant la crise. Et plus particulièrement le service central « Développement durable et responsabilité sociale » avec qui nous collaborons étroitement.

La MEL et la Ville de Lille ont également soutenu l'association dans le cadre de sa politique de soutien à l'ESS et pour le prêt du local (Ville de Lille). Nous espérons pouvoir développer dans les prochaines années les modalités d'un partenariat durable qui permettent de reconnaître le travail de l'association sur le territoire lillois et métropolitain. La Région Hauts-de-France a participé à la création du 2e poste de permanent au sein de l'association. Enfin, nous avons bénéficié des soutiens de l'Etat au travers des aides exceptionnelles mises en place pendant la crise sanitaire (Fonds de solidarité et indemnités d'activité partielle), et des politiques vie associative (projets innovants et formation des bénévoles). Parmi les communes avec lesquelles nous travaillons, citons Villeneuve d'Ascq, La Madeleine, Lambersart, Ronchin et Fâches-Thumesnil, Tourcoing et plus loin Armentière, Quesnoy-sur-Deûle et Liévin.

Nous souhaitons continuer à développer nos partenariats actuels et nous ouvrir à d'autres. De nombreux contacts et partenariats restent à nouer, notamment avec des villes, collectivités, entreprises ou encore associations locales. Poursuivons dans ce sens !

LES ADHÉRENT·E·S ET BÉNÉVOLES

L'association a compté **595 adhérent·e·s** en 2020, soit 11% de moins que l'année précédente. Ceci s'explique par la crise sanitaire et ses conséquences, notamment en termes d'ouvertures réduites (et de fermetures prolongées), avec des jauges qui ne nous permettaient pas d'accueillir autant de monde qu'on l'aurait souhaité. Néanmoins, notre conseil collégial a fait son possible pour maintenir au mieux l'activité, par exemple en anticipant la réouverture, sur réservations, de l'atelier rue Eugène Jacquet dès le premier déconfinement (un fameux 11 mai) avec des mesures d'hygiène importantes (respect des gestes barrières, désinfections des outils etc.). De la même manière, nous avons fait notre possible pour rouvrir le deuxième atelier, mais les mesures strictes de l'Université de Lille nous ont obligés à attendre le mois d'octobre pour cela.

Malgré la crise, un peu plus d'une demi-journée par semaine ont été réservées aux bénévoles, soit sensiblement le même nombre que l'année précédente. Par contre, concernant les ateliers mobiles, beaucoup ont été annulés ou reportés (-29% par rapport à 2019), et le nombre de formations externes et internes à destination des bénévoles a également chuté. Ce n'est que partie remise !

On nous a donné une petite quarantaine de vélos à retaper, et on en a vendu quasiment le même nombre cette année. On essaiera de faire mieux l'an prochain !

LE POINT FORT ET CRUCIAL DE L'ASSOCIATION RESTE SES BÉNÉVOLES

Le bon fonctionnement de notre association dépend largement du bénévolat. Plus difficile de recruter et de former à la mécanique ou encore à l'accueil en cette année 2020... mais vous êtes toujours là. Merci à toutes et tous ! Et vous êtes les bienvenu·e·s, non seulement dans nos 2 ateliers, mais aussi au sein de nos commissions, et pourquoi pas au Conseil collégial (notre conseil d'administration).

Encore un grand merci à tou·te·s celles et ceux qui participent à l'accueil, à l'aide durant les ateliers, aux démontages de vélo, aux ateliers mobiles et aux différents événements. La participation bénévole et la convivialité sur toutes ces activités sont l'essence même de l'atelier. Ils sont aussi la meilleure motivation pour continuer nos activités. Et à la vue du taux de participation à chaque atelier et les initiatives qui s'y créent, c'est un bilan très positif.

Nous sommes également une dizaine de personnes bénévoles au sein du conseil collégial à organiser l'activité et structurer le développement de l'association au travers de partenariats, d'animations, de son administration et de sa gestion. Nous espérons susciter de nouvelles vocations pour étoffer l'équipe du conseil d'administration lors de cette nouvelle assemblée générale.

PERSPECTIVES 2021

Enfin, les perspectives pour Les Jantes du Nord sont nombreuses :

- **pérennisation du nouvel atelier de la maison du vélo** sur le campus scientifique de l'Université de Lille, et développement du vélo au sein du campus et autour avec des associations telles que l'ADAV.

Cette année est la 3^e et dernière année de notre (première) convention avec l'Université, que nous comptons bien renouveler,

- **développer le soutien à la création de nouveaux ateliers vélos** et aux nouveaux partenariats, notamment avec la création d'un **réseau d'ateliers locaux** ,

- **impliquer plus de bénévoles, en poursuivant un programme de formations** - à destination des partenaires aussi - et répondre aux besoins des membres de l'association sous forme de sessions pédagogiques pour une montée en compétences, **et en les invitant à nos diverses commissions** ,

- **travailler concrètement sur les problèmes d'inclusivité** rencontrés dans les ateliers tels que le nôtre, entre autres par un projet de recherche participative avec l'Université,

- **améliorer notre communication en interne et en externe** , afin de mieux expliquer le fonctionnement de notre association et les nombreux champs d'interventions qu'on propose ou souhaite développer.



ILS NOUS SOUTIENNENT



NOUS SOMMES MEMBRES



Les Jantes du Nord, Association Loi 1901
5 rue Jules de Vicq, 59800 Lille